

## 新年のごあいさつ

戌の戌年明けて  
春を踏み

戌



新年あけましておめでとございませう。  
清々しい新春をお迎えのことと心からお喜び申し上げます。

地域力向上委員会も五年目を迎えることになりました。これまでに学童保育「かけがわっ子ひろば」や「お助けたい」を立ち上げることができ、順調な運営・活動がすすめられております。また、昨年は「掛川マップ」の作成と、「絵はがき」の頒布によって、掛川地域の良さを再認識するとともに地域の魅力をひろく発信する糸口づくりができました。

新しい年を迎え、皆様の益々のご健勝とご多幸を心から祈念いたします。

平成三十年 正月

掛川地域力向上委員会  
会長 加藤 俊 男

今年の干支は戌戌（つちのえいぬ）です。  
戌は十二支の中で十一番目に数えられます。  
戌に関する豆知識を列挙してみました。

- 戌年は、西暦年を 12 で割って 2 が余る年
- 戌の月は旧暦 9 月（おおむね 新暦の 10 月）
- 戌の刻は午後 8 時を中心とする約 2 時間
- 戌の方角は西北西よりやや北寄り（北西微南：北基準右廻り 300°）



木登り犬

# 🌲🌲🌲 かけがわっ子ひろば ツリークライミング教室 🌲🌲🌲

11月13日（月）、掛川小学校の裏山でかけがわっ子ひろば主催の「ツリークライミング教室」が開催されました。講師は、定光寺町在住でツリークライミングジャパン創立者のジョン・ギャスライトさん。

すいすい登る子、ロープさばきに苦戦する子、ぶらぶら宙づりを楽しむ子など、子どもたちはそれぞれのペースで高みを目指し、みんな一様に楽しそう！

「ツリークライミングを通して子どもたちが木と友達になり、自然を大切にしてほしい」というジョンさんのメッセージは、貴重な体験とともに子どもたちの心にしっかりと届けられました。



YAY! 🍃

## 第2回ふるさと探訪ウォーキング

12月2日（土）、ふるさと探訪ウォーキングが定光寺町で行われました。地域力向上委員会と掛川公民館の共催で、24名が参加しました。6月3日に開催された下半田川町の探訪ウォーキングに続く、第2回目です。

コミュニティバス定光寺町東バス停に集合後、最初に半ノ木集落を訪ねました。風情があった土蔵が、今年、撤去されましたが、それでも、懐かしい、ふるさとの光景がありました。その後、地神様や庚申様、「掛川小学校創設の地」を見て回りました。



半ノ木のシンボルであった土蔵跡にて

さらに、山の神様の解説を聴いてから、神明神社を見学しました。境内のツクバネガシは幹周りが305cmの大木でしたが、枯死したのが残念です。ここで解散となりました。



神明神社にて

# 新春お年玉クイズ

次の1～5の問題で、正しい答えはそれぞれア～エのどれでしょう。  
右下の解答欄に答えの記号を書いてください。(応募方法の詳細は6ページの末尾参照)

- 「元日」の意味は？  
ア 正月 イ 月の最初の日 ウ 1年の最初の日
- 「元旦」の意味は？  
ア 正月 イ 月の最初の日 ウ 1年の最初の日朝
- 人の年齢が1歳ずつ繰り上がるのは次のどの日でしょうか。  
ア 誕生日の当日 イ 誕生日の前日 ウ 誕生日の翌日
- 唱歌「もみじ」の1番の歌詞の中でてくる「カエデやツタは…」の  
カエデと題名の「もみじ」は同じものを指していますか、それとも違うものですか。  
ア 同じもの イ 違うもの ウ どちらともいえない
- 国民の祝日は「国民の祝日法」という法律で決められています。国民の祝日の中には「成人の日」  
のように「日」の前に「の」がつくものと「元日」のように「の」がつかないものがあります。  
「の」がついたり、つかなかったりするには、なにか決まりや理由があるのでしょうか。  
ア 「の」をつけないのは、歴史的に見ても社会通念上からもその日しかないとする特定の  
日であり、「の」をつけるのはそれ以外の日で、年によっては日にちが前後にずれることも  
ある。  
イ 祝日の呼び名が長すぎる場合は「の」をつけない。  
ウ 「の」をつけたりつけなかったりする特別な決まりや理由はない。

解答欄 (各番号の下にア～ウを記入)				
1	2	3	4	5

## 我が家にこんなものがありました

## 消火用水鉄砲

昨年、古い物置小屋を解体していたら  
写真のようなものが出てきました。

昔の消火器です。木製で水を飛ばすノズルがついています。胴体には「御免」の焼印があり、墨書きで製造元と製作者らしい職人の名前がうっすらと残っています。

調べてみたところ、このような消火器具は江戸時代中期から明治にかけて作られたようで、水鉄砲と呼ばれていました。幕府が町火消の各組に水鉄砲を常備するように指示したのは文政13年(1830)のことです。

一人で持ち運びが可能な筒型で、水は細く延びたノズルから噴射させました。まず桶や、たらいに水を張り、その中に本体を立てます。T字の柄を引き上げることで水を吸い上げ、押し下げること

かけて、飛距離をつけるようにしたものです。

同じ形式の水鉄砲でも明治時代につくられたものには「御免」の代わりに「官許」という焼印が用いられています。

「御免」と「官許」の違いは、江戸時代と明治時代の違いで、両者とも幕府または政府が「認めた」という意味があります。

我が家で見つかった水鉄砲の製造年月日はよくわかりませんが、「御免」の焼印があることから、少なくとも江戸時代に作られたものであることが分かります。

(下半田川町 富田 彪)



## 掛川小学校で 脱穀・粃摺り そして収穫祭

10月24日（金）、学習田で採れたもち米の脱穀と粃摺りが行われました。保護者や地域の人たちがお手伝いをしました。



作業の前に説明を聞く



昔ながらの足踏み脱穀機で脱穀



脱穀してとれた粃は 42kg ありました。

35kg の玄米を精米すると 30kg の白米になりました。12月8日（金）、収穫した米で餅つきをし、一連の米作り学習のまとめとして収穫祭が行われました。保護者や地域の人たちが招待され、つきたての餅と豚汁のふるまいを受けました。



粃摺り機でもみ殻を取ると、できた玄米は全部で 35kg になりました。



餅のつき方を聞く子どもたち



親子の餅つき体験



お手伝いの保護者と招待された地域の人



感謝の気持ちを含めて子どもたちが演奏をしてくれました。

かきごおり。  
どうしてすきかという  
おいしいからです。  
1年 とみだやまと

うちわとゴムてっぽうのイベント  
が一番たのしかったです。なぜ  
かという、世界一とはいわな  
いかもしれないけど、自分のオ  
リジナルのうちわができたからで  
す。次は、なんかかんたんなも  
けいみたいのをつくりたいです。  
3年 水野結実

うちわづくりがたのしか  
ったです。どうしてかとい  
うとサワガニがいっぱい  
とれたからです。  
2年 保田光太郎

かきごおりがおいし  
かったから、もういっか  
いやりたいです。  
1年 かとうるあ

ミサンガづくりが  
たのしかった。あむこと  
がたのしかったです。  
1年 かとうさな

お絵かき。自由に  
大きくかけてよかった。  
3年 川本留美



ジャンボふうせん。  
ふうせんふくらんでかっ  
こいい。  
4年 保田夏希

## 2017 楽しかった夏の思い出

「かけがわっ子ひろば」の子どもたちが  
夏のイベントの思い出を寄せてくれました。

わたしが、いちばん心にの  
こっていることは、ミサンガ  
づくりです。どうしてかとい  
うと、うんどうかいにじぶんのミ  
サンガをもっていきたいで  
す。らい年もやりたいです。  
2年 伊藤友希

うちわづくりが  
たのしかったです。どうし  
てかというつくるのがす  
きだったからです。  
1年 かわもとまさひと

ジャンボ風船。ジャンボ  
風船でバレーをやりました。  
女子対男子で試合をしまし  
た。さいしょは、かったけどあとで  
まけたのでとてもくやしかったで  
す。次は、女子と男子をばら  
ばらにしてやりたいです。そし  
て、ぜったいかちたいです。  
3年 堀尾心結

あみもので3つあ  
み、4つあみ、5つあ  
みをおしえてもらってよ  
かったです。次もいろい  
ろなあみかたをおしえて  
もらいたいです。  
4年 大脇萌

ミサンガづくり。  
いろいろな種類が  
作れて、とても楽し  
かった。  
4年 伊藤かえで

紙でっぽうづくりがお  
もしろかったです。紙の  
玉が本当のじゅう声み  
たいな音を立てて遠くま  
でとんでいくのがすごい  
と思いました。  
4年 富田康成

かきごおりが  
たのしかった。  
1年 あらいようへい



## 会員の声

### 「たかがゴルフされどゴルフ」

下半田川町 水野光男

水野光男さんは、ゴルフ以外にも大型二輪車でのツーリング、そしてピアノ・ギター、そのほかに英会話など多彩な趣味と才能の持ち主です。

ゴルフの歴史は古く諸説ありますが、日本では1901年の六甲山ゴルフ（6ホール）が最初で、変遷・発展し、現在に至ります。宮里藍選手等の出現で関心が高まり、しない人も応援する昨今となりました。

多くのルールとマナーの下、全て自己責任、結果は自己申告、紳士のスポーツです。遊びも、競技もスタートになれば誰もが「よし、今日こそは！」と、しかし行く先には多くのハザード（障害：池、川、砂場等）と、上りや下り等が待ち構え、簡単にはいかず、油断すればたちまち奈落の底へ。

しかし積極的なことも要求されます。特にグリーン上では頭を使い、

いかにミスを最小限に止めるかがポイントとなります。ドラマチックで人生と酷似しており、良くも悪くもお天気？と運と自分自身。

幸いにも掛川には定光寺カントリーとトミマスゴルフがあり、好条件が整っています。自然の中で少しの喜びのために自分なりの目標を設定し、トライしてみたいかがでしょうか!?



## 新春お年玉クイズ(3 ページ)の応募方法

解答欄をコピーするかまたは、別紙に1～5の問題の解答が分かるように書いて応募ください。

住所・氏名、それに「やまびこ」に対する率直なご意見や要望を添えて、地域力向上委員会事務局まで直接お届けいただくか、Fax または e-mail にて送ってください。

応募者にはもれなく参加賞を、さらに正解者の中から抽選で5名の方に素敵なプレゼントを差し上げます。

応募の締め切りは2月10日（土）です。